

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local
23 de mayo del 2020



QUÉDATE EN CASA



ZACATECAS
2016-2021
Trabajemos Unidos



911

#QUÉDATEENCASA



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Inseguridad, permanente anormalidad...

En éstos tiempos de la NUEVA NORMALIDAD que el gobierno federal promueve más con ahínco que como fehaciente realidad, ésta fundamental condición para crecer, progresar y lograr mayor bienestar, es todavía inalcanzable e inaccesible, como así lo advierten la gente y el pueblo "bueno y sabio", sobre todo en materia de inseguridad, economía y ahora, en salud por la envolvente vulnerabilidad y mortalidad que nos acarrea el coronavirus que no acaba de pasar.

Consta todo los días, que la inseguridad es elevada preocupación de ALEJANDRO TELLO, reconoce que el problema es agravado por la pugna entre cárteles que buscan afianzar territorios y que la Guardia Nacional, la Policía Estatal y la Ministerial actúan a cabalidad, pero no se logran aciertos más contundentes que inhiban a la criminalidad, y ahora el mandatario celebra que el Ejército Mexicano se involucre en esta batalla que parece interminable y sin resultados que reflejen tranquilidad social y estabilidad económica, o sea, seguridad pública real.

Los hechos criminales adquieren dimensiones alarmantes, a diario la sociedad es informada de ejecuciones, enfrentamientos violentos, descuartizados, mensajes de los grupos criminales, escenarios bañados de sangre y de tragedia que ya se arraigan y más exhiben una imagen de violencia que deforma el carácter laboral de los zacatecanos. Otra vez las estadísticas del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en la mañana del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-DOR, colocaron a Zacatecas en el primer lugar nacional en extorsiones, el quinto en secuestros y el sexto en homicidios dolosos.

Ojalá que el gobernador tuviera "otros datos", pero puestos allá en aquel escenario, se tienen que aceptar con todo y la vergüenza, y también admitir que el mandatario no deja de pelear porque se apoye a Zacatecas en el tema de la seguridad.

Desde la histórica fuga de 58 reos del CERESO de Cieneguitas, otra evasión por la puerta principal y ésta última de 13 delincuentes por un túnel, más los trágicos motines o enfrentamientos violentos que han sido mortales, dan cuenta de un escenario verdaderamente alarmante, ya detectado como foco de promoción de las extorsiones. Tal situación, desde siempre debió obligar al Secretario de Seguridad Pública, ISMAEL CAMBEROS, a asumir extrema vigilancia, adentro y afuera, y con una estrategia más inteligente, capaz de atajar intentos y de evitar las complicidades en eventos que más exhiben ausencia de conducción y un vacío en el liderazgo policial, porque destituir al directivo del centro penitenciario no ha sido solución y si debe serlo, enderezar estrategias y decidir relevos o cambios desde los mandos superiores.

LA SEGURIDAD PÚBLICA

Es otra nueva normalidad que todavía no es realidad. Esta muy claro, en esa complejidad de falta de recursos presupuestales y ausencia de estrategias inteligentes, la ruta hacia la añeja o nueva normalidad es más largo y escabroso, pero se puede llegar, aunque no con los mismos actores y protagonistas de autoridad, pero sí con más contundentes resultados que traduzcan confianza, certidumbre, estabilidad y no reflejos de ingobernabilidad, como así se atisban desde lo federal nacional, hasta lo estatal y municipal. Estos niveles de poder tienen que ceñirse a verdaderos procesos de integración y no de simulación de una coordinación que hasta ahora, solo ha demostrado incapacidad e impotencia frente a la criminalidad.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

¿Se acuerda? Yo sí

Hace algunos días los presidentes de Asociaciones de Hoteles de México tuvimos una reunión virtual con Miguel Torruco, secretario de Turismo Federal, quien nos presentó el trabajo que la dependencia hará, con la ayuda de Visit México, para apoyar a la industria turística después de la pandemia. Además, se nos informó el cambio de fecha del Tianguis Turístico y se nos compartió la versión digital del mismo, tema que comenté en columnas anteriores.

Días después, Torruco da nota explicando que Sectur no estará encargada de la reactivación de nuestro sector ya que su trabajo sería diseñar los lineamientos de sanidad en conjunto con la Secretaría de Salud para la apertura gradual de la actividad económica. En dichos lineamientos trabajarían con los gobiernos estatales y las organizaciones de empresas turísticas del sector privado.

Hasta hace poco anuncié con bombo y platillo que regresan a nuestro país los fines de semana largos, dado que pueden movilizar a cerca de 5 millones de personas, dándole un respiro a las aerolíneas y a los hoteles, dejando una derrama importante en los destinos.

Vi en la prensa que buscaría negociar con el secretario de Educación y con los trabajadores de este gremio el regalo de dos días para que se tuvieran en lo que resta del año dos fines de semana de estas características. Me sorprende que en sus declaraciones comente que habló con el presidente de México, que lo convenció y que no se modificaría la Ley Federal del Trabajo, por lo que los fines de semana largos seguirán vigentes. Qué casualidad, ¿no?

Estoy seguro que mi problema personal con el Gobierno Federal actual radica en mi memoria, y como la tengo activa, recuerdo perfectamente bien todas las ocurrencias del presidente en las que incluyó quitar los puentes... por allá del 5 de febrero. Recuerdo muy bien que Torruco no hizo nada para evitarlo, y por si fuera poco, propuso que se dieran los días de asueto en otros días y con diferentes fechas. Me extraña que ahora que esperamos otras noticias salgan con refritos, y lo peor, que nos crean tan inocentes del cómo se puede convencer al presidente.

Señor secretario, considero que sería de suma importancia que también convenza al presidente de la importancia del turismo en nuestro país, ya que sin ser pesimista y de manera muy honesta, este verano que está por llegar será muy pobre. Probablemente hasta diciembre se estará acomodando el mercado del turismo nacional y no en su totalidad, punto que afectará al PIB turístico con una caída estimada de más del 20%.

Qué pena que a estas alturas nuestros

funcionarios de primer nivel sigan solapando las tonterías del presidente, las cuales nacen de "alumbrones" en las ruedas de prensa mañaneras. Estoy seguro que usted recuerda las críticas que escuchamos por más de 12 años en las campañas del señor López, donde el crecimiento del PIB era un dato que le refutaba a los expresidentes, y ahora, ante su fallida estrategia, no sea tema de importancia.

A estas alturas ya no sé si reírme o quejarme de la posición tomada por los diputados, senadores y políticos de primera línea del bando gobernante, los cuales hace algunos meses ponían el grito en el cielo por la militarización de la policía, así como la corrupción y las ofensas del gobierno de Estados Unidos a nosotros los mexicanos. Y ahora, aplauden o solapan con un descaro sin igual las ocurrencias presidenciales.

Por si le falla su memoria, le recuerdo que la Guardia Nacional está desplegada en las fronteras para evitar el tránsito de migrantes por México a solicitud del presidente Trump. Qué pena escuchar las críticas del canciller Ebrard hacia el muro, para que al final los que terminamos haciéndolo seamos nosotros. Qué vergüenza que los abrazos no disminuyeron la delincuencia y se tuvo que regresar a los militares a las calles, es absurdo escuchar en sus discursos temas como el de la corrupción cuando por ordenes presidenciales tienen a Bartlett en las primeras esferas políticas del país.

Qué pena que en vez de invertir en salud y apoyar al país en su recuperación económica, sigan tirando el dinero en Pemex, en sus absurdas obras farahónicas y en becas que lo único que hacen es empobrecer más a los mexicanos. Qué pena que los cambios de carácter causados por lo senil del gabinete nos estén poniendo ante el mundo como un país con poca seriedad para negocios. Qué pena del México que están haciendo para las nuevas generaciones.

Y regresando a mi memoria turística, recuerdo a Torruco como un promotor incansable, el cual cuando las cosas no le favorecían, hacía de la prensa su aliado y gritaba a los cuatro vientos sus inconformidades. Qué pena que ahora sea una veleta que sin dignidad alguna cambia de dirección al menor soplo presidencial. Qué pena la manera en que vive su sueño de ser secretario, qué pena que aparte de no hacer nada, esté acabando con el turismo de nuestro país.

Qué pena que por conservar un puesto, uno tenga que olvidarse de ideales y metas personales. Qué pena que así de podrida esté la política en nuestro país. Qué pena que nuestra memoria sea tan corta. Qué pena lo que nos está tocando vivir en México. ¿Se acuerda? Yo sí. Hasta la próxima.

De mis apuntes

Por Carlos López Gámez

Los caciques de Fresnillo

Centro de Investigaciones Históricas de Fresnillo, A. C.

Este girón de indómitos, imbatibles y temibles chichimecas que, a raíz de la invasión de los peninsulares la integran al Reino de Nueva Galicia, colindante con el Reino de la Nueva Vizcaya, en sí en el norte bárbaro, desde sus inciertos orígenes ha sido filón inagotable de riquezas y poder, pero también de explotación; ha estado bajo el dominio de aventureros y oportunistas, de vulgares y ambiciosos caciques.

La regencia del poder que se ejercía para el control de habitantes y recursos estaba a cargo de una indestructible alianza de valores entendidos entre el clero y pudientes civiles. Desde mediados del siglo 16 hasta el 18, por conducto de "un alcalde mayor". En el siglo 19 de "alcalde mayor" se pasa a "jefe político". A partir del año de 1915 del siglo 20 surge la figura de "presidente municipal", modelo que perdura a la fecha.

Para "elegir" autoridades en tiempos del virreinato y colonia los cargos se promovían en subastas públicas. (Algo parecido en tiempos modernos). En cada época brotaban las variantes en las cuales sobresalían las imposiciones o la prolongación del poder sin límites de tiempo. Lo anterior daba paso a la figura imponente del cacique; la autoridad sobre la propia autoridad.

Ese modelo se hizo presente en El Mineral en la segunda década del siglo 20 al citarse los nombres de dos hermanos: Pedro y Federico Manuel Gutiérrez. De acuerdo con las referencias rescatadas fueron los primeros caciques del siglo anterior en Fresnillo.

De ellos el que más sobresalió fue el segundo. Como presidente municipal en 1919 con el poder que detentaba ostentadamente convierte al Teatro Echeverría en un gigantesco casino y cantina. En su breve administración llega acumular incalculable riqueza al apropiarse de numerosas casonas que pertenecían a las cofradías. Federico Gutiérrez murió asesinado por el camino a la Estación.

En el año de 1920 llega a esta población Guillermo C. Aguilera y se asocia con Andrés Caldera, rico comerciante que tenía sus negocios por la calle Mocetzuma e Ignacio Comonfort. Después se asocia con los hermanos Gutiérrez llegando a diputado estatal postulado por organizaciones campesinas.

A la desaparición de los hermanos Gutiérrez, Guillermo C. Aguilera quien venía procedente de Nieves se convierte en cacique. Su regencia empieza con una creciente e insospechada escalada en el poder político regional que nadie se atrevía a oponerse.

Luego de terminar su cargo como

IMAGEN/ Archivo



FEDERICO MANUEL GUTIÉRREZ convirtió al teatro Echeverría en una gigantesca cantina y casino.

diputado estatal es electo diputado federal. El 13 de marzo de 1927 celebra una convención en el Hospicio González Echeverría para promover la reelección del Gral. Álvaro Obregón, al resultar electo, Guillermo C. Aguilera adquiere más poder. Se convierte en el político más poderoso del Estado de Zacatecas.

El 9 de julio de 1928 el Gral. Álvaro Obregón visita Fresnillo. En el mitin celebrado en el Jardín Obelisco agradece públicamente a Guillermo C. Aguilera el respaldo a su candidatura. Por cierto en la calle un monumental arco conmemorativo hace alusión a la visita del General Obregón. Después se le ofrece un banquete en el Hospicio González Echeverría.

Por tercera ocasión Guillermo C. Aguilera es electo como diputado federal. Como tal se apropia del edificio parcialmente destruido por el incendio

que sufriera en 1911 por huestes maderistas donde se ubicaba la Casa Consistorial (oriente jardín Madero), ahí pretendía construir un hotel.

Otros apuntes reseñan que el 3 de mayo de 1929 Guillermo C. Aguilera y el alcalde Rafael Yáñez Sosa que abandonó el cargo, encabezaron una revuelta para incorporarse a las fuerzas del General Gonzalo Escobar. Se enfrentaron con el ejército cerca de Cañitas de Felipe Pescador siendo derrotados los escobaristas, en el combate murió un hermano de Guillermo C. Aguilera de nombre José. GAC huye de Fresnillo y regresa hasta el gobierno de Matías Ramos Santos.

En 1935 el cacique Aguilera en contubernio con el Ayuntamiento se apropia del ex templo de la Concepción y corralón contiguo para convertirlo en Casa del Campesino Gral. Matías Ramos. En la ceremonia estuvo pre-

sente Emilio Portes Gil. Una escritura pública es testimonio de la indebida posesión. Más adelante fracciona el lado poniente y norte del Teatro Echeverría y construye su casa por la calle Morelos.

Siendo gobernador Pánfilo Natera García el cacique Aguilera se exilia en la ciudad de México donde le protegen algunos diputados. El regente Javier Rojo Gómez le encomienda el arreglo de banquetas en la colonia Doctores.

Enfermo y sin poder moverse pasa sus últimos años en una casita por la calle Reforma, postrado en una silla de ruedas seguía orientando a políticos y atendiendo simpatizantes. Se desprendía de sus pocos recursos para ayudar a campesinos o mineros en sus necesidades. Ahí murió el 30 de enero de 1975.

Sin embargo...no ha sido el último cacique en Fresnillo.



Desayunando con...

Fotos: Merari Martínez



Mauro Pérez Polinar y Gabriela Pérez de Romo, desayunaron en el restaurante La Cofradía.



Lucía Cruz González e Isolina Huerta Cruz, desayunaron en el restaurante El Itacate.



Julia Robles Martínez, Andrea Robles Rodríguez y Lucía Ortiz González, se reunieron para desayunar en el restaurante IL San Patrizio Caffè.



Recuperación Progresiva

Por Silvia Montes Montañez



A la reactivación

EN LA VALORACIÓN que realiza el gobierno estatal para la vuelta a la nueva normalidad, Alejandro Tello está siendo *sumamente cuidadoso* de la salud de los zacatecanos y se revisan todos los escenarios posibles para el regreso gradual de la burocracia a su centro laboral.

UNO DE los *grupos más sensibles*, además de los enfermos y los adultos mayores es el de *madres o padres con hijos menores* que están siguiendo sus clases vía internet. A partir del lunes entrarán en una plataforma especial y es indiscutible que los infantes no pueden quedar a la deriva en esta tarea esencial.

EL AÑO escolar es uno de los *grandes retos* de la pandemia por el Covid 19 y por eso estoy segura que tanto el gobernador Tello como los Secretarios de Administración Víctor Rentería y de Educación, Gema Mercado, estarán analizando el asunto con todo rigor.

POR LO PRONTO, el Jefe del Ejecutivo informó que su administración se encuentra en proceso de *reactivar la industria de la construcción*, a través de la rehabilitación de escuelas y acciones de urbanización en los 58 municipios de Zacatecas.

ESTA es una excelente noticia por lo que implica en términos de *reactivación económica* que también debe considerarse como *asunto esencial* y cada día más en Zacatecas y en el país.

EN TODO CASO, la construcción está considerándose en este momento como *actividad prioritaria* a nivel federal y aquí se asume de la misma manera por eso pronto se abrirán las licitaciones para la modernización de centros escolares, por medio del

Instituto Zacatecano para la Construcción de Escuelas (Inzace).

RECORDEMOS que Tello obtuvo una bolsa de *cien millones* de pesos, que deberán invertirse en el *fortalecimiento de la economía local*; esto es, contratar constructoras y proveedores zacatecanos y, así, evitar la fuga de capital a otras entidades.

BAJO esa misma lógica también *se reabrirá*, durante el segundo semestre del año, *el Programa 2X1*, donde ayuntamientos, clubes migrantes y Gobierno del Estado sumarán un total de *300 millones* de pesos para acciones de urbanización, tales como pavimentación y electrificación de calles.

MIENTRAS tanto, el gobernador continuará gestionando *la liberación de recursos* etiquetados para Zacatecas, tales como una bolsa de mil millones de pesos para la modernización de tramos carreteros y caminos de terracería.

ME PARECEN *decisiones pertinentes* y, en efecto, si bien la pandemia por el Covid-19 ha provocado la suspensión de actividades importantes para la economía de Zacatecas, se emprende una *recuperación progresiva* de las actividades públicas y laborales hasta establecer la nueva normalidad.

ASÍ LAS COSAS, una vez que reinicie operaciones el sector de la construcción, el objetivo prioritario será terminar *todas las obras iniciadas durante este gobierno* para no dejar acciones inconclusas a las futuras administraciones estatales. Muy bien.

Nos encontramos mañana en la **7 de**
Página 24

Mi Jardín de Flores
Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“Yo a usted Felipe Calderón lo considero un usurpador. Junto a Victoriano Huerta y Santa Anna es parte de ese panteón de la infamia de nuestra historia. Lo emplazo a debatir una vez más. Anda usted de tour de promoción y quienes lo ‘entrevistan’ se rinden a su paso. Discutamos”: Epigenio Ibarra Almada.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 22 de mayo de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido a los milagrosísimos San Desiderio de Langres y San Efebo de Nápoles me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerna hace más de 4 años cuando andaba en campaña electora para gobernador, y que sigue sin cumplir.

TAMBIÉN PIDO que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus mortales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA sábado (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Perded Toda Esperanza

¡AVE MARÍA Purísima! El informe que presenta el señor don Alfonso Durazo Montaña, corrobora lo que hemos comentado en este espacio: Mi hermoso Zacatecas ocupa el primer lugar en extorsiones a nivel nacional, ¡qué vergüenza, Dios de mi Vida, estamos en boca de todo el mundo.

EN SECUESTROS también estamos muy mal: ocupamos, a nivel nacional, el tercer lugar.

Y EN ASESINATOS estamos en el séptimo lugar: ¡Qué vergüenza, Madre Mía de Guadalupe, de por sí la pandemia nos tiene prostrados, cuando salgamos de ella poco será el turismo que se atreva a visitar esta linda tierra con rostro de cantera y corazón de plata, que hoy se baña todos los días con la sangre de sus hijos.

-PUES POR fin el “bobernador” Tello -dice doña Petra- aceptó la realidad del desenfadado aumento de violencia e inse-

Mi Jardín de Flores
Tello Unió a Todos los Comerciantes... ¡en su Contra!
Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



guridad que agobia a nuestro estado desde que él tomó posesión como gobernador, como hoy viernes lo publica nuestro Diario **Página 24 Zacatecas.**

SIN EMBARGO pretextos no le faltan al nariz de cacahuete para intentar lavar lo que debería de ser su “mea culpa”, esto, como bien nos informa nuestro compañero reportero Cristo González, sucedió durante la participación del mendaz Pinochet en el programa Consultorio Radiofónico que se transmite por el Sistema Zacatecano de Radio y Televisión (Sizart).

AL HABLAR sobre el tema de violencia e inseguridad, dijo que efectivamente era muy complicado, porque los carteles que han echado raíces en nuestra tierra es por la confrontación que existe por el control de la droga.

AY, NARIZÓN tan obvio, claro que es por el control de la droga; pero luego vomitó esta perla que comenzó a cambiar el panorama:

“CUANDO policías como la Estatal, Ministerial, Guardia Nacional y el Ejército hacen su labor a cabalidad, hacen muchas

detenciones, lastiman mucho a esos grupos, les afectan en su poderío, en sus capacidades económicas”.

-A VER, A ver, a ver: Alejandro Tello andaba borracho, drogado o qué toxas, ¿cómo está eso de que “cuando la estatal, ministerial, Guardia Nacional y el Ejército hacen su labor a ‘cabalidad’, hacen muchas detenciones, lastiman mucho a esos grupos, les afectan en su poderío, en sus capacidades económicas”?

ENTONCES la mayoría de las veces los cuerpos de seguridad se hacen güeyes? ¿A cambio de qué ¿qué? ¿Por qué lamenta que cuando si trabajan “cabalidad” es “cuando lastiman mucho a esos grupos”? Qué declaraciones tan sospechosas y extrañas, por eso mucha gente cree que “El Pinochet de Bernárdez” está dentro del “negocio”.

-TIENE USTED razón, don Roberto, el “bobernador”, además de que culpa a sus policías, Guardia Nacional y Ejército de no hacer su trabajo a “cabalidad”, por otro lado lamenta que al narcos le estén “afectando en poderío y capacidades económicas”.

-¡VIRGEN DE los Desaparecidos! Tienen

ustedes mucha razón, es mucho lo que mi exgóber precioso los defiende y entra en sospechosismo; y las siguientes palabras también son muy, muy reveladoras:

“HAY MUCHOS presos y empiezan a delinquir desde los penales o fuera de ellos para tratar de recuperar el daño patrimonial que están sufriendo (sic)”.

-AY, SÍ, pobrecitos; pero bueno, en su salud lo hallará. No obstante el “bobernador” aceptó que no ha podido bloquear la señal de telefonía en el Penal de Cieneguillas, las extorsiones son continuamente, hay complicidad y la delincuencia ha crecido de manera alarmante”.

PERO QUE no le haga al Mike, él la ha dejado crecer, sus propias palabras lo revelan: “Cuando policías como la Estatal, Ministerial, Guardia Nacional y el Ejército hacen su labor a ‘cabalidad’, hacen muchas detenciones, lastiman mucho a esos grupos, les afectan en su poderío, en sus capacidades económicas”.

AHÍ ESTÁ el meollo del asunto: ¿por qué no atacan a ‘cabalidad’ aún que el mendaz Tello firmó el Contrato con Zacatecas para regresarnos la paz y la tranquilidad y que “Si no cumplo, ¡me voy!”?.

ENTONCES el huevón -dice don Roberto- sí puede terminar con el narco -siempre lo hemos comentado en este espacio -pero no lo hace porque no quiere y no desea que su gente actúe con “cabalidad”.

-ME QUEDA claro: mi exgóber precioso no sabe gobernar, no tiene capacidad de liderazgo, no sabe ordenar, no sabe dirigir, es un fracasado porque simplemente no puede convencer a su gente que actúe con “cabalidad” en contra de Los Malos Organizados.

ASÍ, ¿CUÁNDO nos va a regresar la paz y la tranquilidad que prometió, con cláusula especial, dentro del Contrato con Zacatecas, si don Alejandro tampoco gobierna con “cabalidad”?

¡PERDED TODA esperanza!

Son Como Niños de Pecho...

NUEVAMENTE se pone en evidencia de que el narco no es pieza para la Guardia Nacional.

Y AYER quedó nuevamente demostrado en el municipio de Juan Aldama. Elementos de la Guardia Nacional hacían un recorrido cuando de repente un grupo de narcos abrió fuego contra los elementos nacionales, quienes de inmediato repelieron la agresión.

ANTE EL temor de perder la vida, tres narcos se rindieron, mientras que el resto de los atacantes huyó como pudo, con la cola entre las patas.

Pasa a la Página 10 ▶

◀ **Viene de la Página 9**

ADEMÁS DE los detenidos, se incautaron tres armas de grueso calibre, un vehículo, parque y equipo táctico.

LA VERDAD es que los narcos, ante la Guardia Nacional, semejan niños de pecho, pues se los llevan en preparación, orden y capacidad de ataque y defensa.

LÁSTIMA QUE Tello no quiera o no sepa gobernar con "cabalidad".

Y Tello Unió a los Comerciantes... ¡en su Contra!

MOLESTOS, muy molestos se encuentran los locatarios y vendedores semifijos del Centro Histórico de la capital del estado en contra de nuestro señor gobernador don Alejandro Tello, a grado tal que los ha unido... en su contra.

Y CÓMO NO, Madre Teresa, si "El Pinocho de Bernárdez" siempre anda prometiéndolo apoyos y nomás no cumple el infeliz narizón.

YA SON varios los negocios que han abierto al público, sobre todo restaurantes, que de tan solos que están parecen muerterías.

LOS COMERCIANTES ya no hayan qué hacer, ya hasta están planeando ir a la Casa Blanca del "bobernador", para manifestarse y hacer un plantón para exigirle que cumpla sus promesas de apoyo.

LEAN LA manta que amarraron a un

balcón:

¡SEÑOR GOBERNADOR!

¿DÓNDE ESTÁ el apoyo económico que nos prometió?

¡NO SOMOS SU BURLA!

OTRAS PANCARTAS, dicen:

"LOS NEGOCIOS están quebrando... los apoyos no llegaron".

"NO ESTAMOS pidiendo limosna, sólo lo que nos prometió".

-ESTÁ CLARO, doña Petra, la gente está muy molesta con don Alejandro. Y lo que me parece mal es que el PRI permanezca callado-

-UY, MADRE Teresa, ni se imagina: muchos priistas van a cambiar de partido por culpa del narizón, al que ya no pueden ver ni en pintura... ¡lo vomitan!

Balea a Mujer

GENTE QUE escuchó varios balazos llamó al 911 para reportarlos y policías de varias dependencias llegaron a la calle Camelia, colonia González Ortega, en Fresnillo, y vieron que Viviana de 26 años estaba herida.

AUNQUE NO era de gravedad, de inmediato paramédicos de la Red de Emergencia le proporcionaron los primeros auxilios y la trasladaron al Hospital General de Fresnillo donde la atendieron de un balazo en

el hombro.

Dejan Fachada Como Queso Gruyer

EN FRESNILLO y en pleno centro de la ciudad, la fachada de una casa situada en la calle Coahuila fue baleada.

UNA PAREJA de la tercera edad: Guillermina de 64 años y Manuel de 62 dos resultaron heridos, por lo que fueron trasladados al hospital del IMSS, mientras Periciales levantaba 31 cartuchos percutidos calibre. 223, que dejaron la fachada toda agujerada.

Ootro Baleado

EN... ¡FRESNILLO, por supuesto! Por aprendices de sicarios fue baleado un joven, alrededor de las 3:00 de la tarde en la calle Laurel, fraccionamiento Los Olivos.

LA VÍCTIMA iba caminando, cuando de repente frente a él se paró un auto y desde ahí le dispararon, pero con pésima puntería porque sólo le atinaron uno y en una pierna.

EL JOVEN fue trasladado al IMSS desde donde lo reportan estable. De los aprendices de sicarios, se supo que huyeron sin ningún problema, gracias a que la policía no actúa con "cabalidad".

-BUENO, es hora de desconectarnos.

SE QUEDAN con Dios y María Santísima-

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY VIERNES 22 de mayo de 2020 se cumplen dos años y 211 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Diría que...



¿Adiós a las energías renovables?

RENÉ FERNANDO LARA CERVANTES

Recientemente a la pila de decisiones polémicas tomadas por el gobierno federal, se publicó en el Diario Oficial de la Federación (DOF), argumentando como motivo la pandemia, el "Acuerdo por el que se emite la política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el sistema eléctrico nacional", en el cual se estipula que se suspenden indefinidamente los proyectos de generación de energías renovables, con lo cual se posiciona a CFE como el mayor productor de electricidad en México. La medida ha generado una gran desconfianza y ha levantado diversos cuestionamientos sobre el futuro de las energías renovables, pues existe la sospecha de que el gobierno pretende sobre todo conservar la rectoría en el sector eléctrico. Asimismo, según el presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO), se ordenará dicho sector luego de que en el periodo neoliberal se otorgaran contratos y se dieran facilidades a las empresas que producen energías limpias; asimismo, sin mencionar alguna empresa en particular, el mandatario refirió que en algunos casos se trató de negocios sucios que hicieron a un lado la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y que coadyuvaron al acaparamiento de la mitad de este mercado. De acuerdo con Forbes, el pasado 12 de mayo, el proyecto de Acuerdo fue rechazado por la Comisión de Mejora Regulatoria (Conamer) para su publicación en el DOF debido a la falta de un análisis de impacto regulatorio, no obstante esto fue irrelevante. Por lo anterior, los impactos esperados del Acuerdo son fuertes en materia de inversión, al sumar los 169 proyectos solares y eólicos ubicados en 25 entidades del país un total de 25 mil millones de dólares; además, en materia de empleo estos proyectos representan casi 78 mil empleos directos vinculados a su manufactura, construcción, operación y mantenimiento.

Suponiendo que CFE fuera realmente una empresa productiva, capaz de generar suficiente energía limpia y barata en todo el territorio nacional, además de ofrecer buen servicio y precios justos, este movimiento de la Secretaría de Energía (SENER) no tendría ningún inconveniente; sin embargo, la realidad es otra y la eliminación de la competencia en el sector eléctrico no mejorará el servicio ni los precios, sino todo lo contrario. De acuerdo con La Jornada (Maya), la CFE sigue

siendo el principal generador de electricidad aunque a diferencia de la mayoría del resto de los participantes en el mercado eléctrico mayorista que producen energías renovables, la paraestatal lo hace utilizando combustibles fósiles como combustóleo, diésel, carbón o gas natural, de alto costo y muy contaminantes. Según El Sol de México, existe una falta de mantenimiento en la infraestructura productiva de la CFE, pues de las 96 centrales energéticas con que cuenta, solo 62 producen electricidad de forma eficiente; asimismo, siete de cada 10 plantas utilizan métodos convencionales de generación con base en combustibles fósiles; en este sentido, el costo de producir un Megawatt-hora (MWh) oscila entre los 80 y 200 dólares, mientras que las empresas que producen energías renovables estuvieron por debajo de los 30 dólares por MWh. En este sentido, debido a los costos de producción de la CFE y la eliminación de la competencia, el precio de la electricidad podría aumentar entre un 20 y un 25 por ciento, por lo menos en el sector industrial y comercial.

Es bien conocida la preferencia del presidente por los combustibles fósiles, lo que genera una duda razonable con respecto a la refinera de Dos Bocas y los insumos principales de la CFE para producir electricidad. No obstante, concebir un desarrollo con base en hidrocarburos va en contra de lo que se necesita hoy en día, por ejemplo, el Programa para el Medio Ambiente de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), refirió que la región de América Latina y el Caribe es de las más urbanizadas del planeta, y México no es la excepción. Por esta razón ante la pandemia ocasionada por el coronavirus, la ONU enfatiza la necesidad de acelerar la transición al desarrollo sostenible, siendo un punto crítico la descarbonización de la energía y el transporte, para contar con aire más limpio, aumentar los empleos verdes y más negocios inclusivos.

En este tenor, de prolongarse la duración del Acuerdo que limita la producción de energías renovables, México estará desmarcándose de la Agenda 2030 y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), y desconociendo la importancia de combatir el cambio climático y la protección del medio ambiente los cuales son fundamentales para no comprometer las necesidades de las generaciones futuras. ■

lararene83@yahoo.com.mx

Pandemia; momento propicio para repensar la educación

(2/2)

La emergencia de salud está sirviendo para acendrar el autoritarismo, incrementar las responsabilidades y cargos sin sentido a maestros y agravar a los estudiantes.

Hugo Aboites, en: *La Jornada*, México
25/abril/2020 p. 19

RAMIRO ESPINO DE LARA

Ante la pandemia que azota a México, en el ámbito educativo se ha "implementado" por parte de la Secretaría de Educación Pública, el programa "Aprende en casa", bajo la modalidad de educación a distancia; a decir del propio secretario de educación, el aprender en casa no sustituye la escuela ni a los maestros, pero sí se aprovecha el valioso tiempo y la experiencia del aislamiento en el hogar. Esto se puede entender algo así como que sirve para que los alumnos salgan del aburrimiento en el que se encuentran y, para que los maestros virtualmente los entretengan; puntualizó el directivo: "el primer día del inicio del programa ingresaron a las plataformas virtuales como 250,000 personas". Creo, fue un mal inicio puesto que tan solo de personal académico suman un total de millón y medio de maestros en educación básica.

Es reconocible el esfuerzo de parte de muchos maestros por mantener a los alumnos "aprendiendo" fuera del salón de clases, sin embargo, a lo más que se puede llegar con esta modalidad a distancia, es al abordaje de contenidos curriculares donde los aprendizajes solo se quedan en el nivel conceptual dada la etapa cognitiva o estadio en que se encuentran los educandos. Sobre este respecto, la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), reconoció que la experiencia de México en materia de educación a distancia mediante la transmisión de contenidos educativos, es de gran utilidad. Si de transmisión se trata, tal vez este organismo tenga razón, sin embargo, educar va mucho más allá de transmitir contenidos curriculares y no tanto educativos como lo señala la UNESCO. Además, esto no es representativo puesto que las redes virtuales solo llegan aproximadamente al 54% de la población, quedando desprotegidos el 46%, colocando en completa desigualdad a los educandos.

La educación entendida como proceso, es compleja, en ella, necesariamente debe haber una conjugación entre el proceso educativo escolar o formal y el proceso educativo familiar o no formal -entre otros no formales-. La educación a distancia como alternativa, no es del todo satisfactoria puesto que se carece de una estrategia efectiva para garantizar una educación realmente significativa; si a ello le agregamos que por naturaleza, esta modalidad es rígida y mecánica y que muchos contenidos curriculares se

encuentran considerados como caducos, el escenario se agrava aún más.

Estos tiempos de pandemia son propicios para tomarle una radiografía al sistema educativo puesto que también se encuentra grave y no se ha sabido o no se ha querido enfrentar la actual crisis educativa. Espero no estar exagerando, sin embargo, puedo asegurar que en estos tiempos tanto en el sistema de salud como en el educativo se vive la incertidumbre, el temor y la desconfianza; no quiero decir que se debe sacar provecho de la desgracia, más bien, esta debe servir para desentrañar las injusticias y desigualdades que se viven en estos ámbitos, que vean los neoliberales lo que han hecho de estos sistemas y, que la sociedad tome conciencia para que se promueva la estructuración de un nuevo modelo económico y educativo, y así, tanto el desarrollo como el crecimiento sean incluyentes.

Esta pandemia no deja otra alternativa más que trabajar con los educandos bajo la modalidad a distancia, aunque no sea la mejor puesto que, en alumnos de educación básica, su estructura cognitiva no responde a esta estrategia debido a que los contenidos curriculares a lo más que se prestan es para trabajarlos solo a nivel conceptual y lo que se pone en juego en esta modalidad es más la actividad memorística. Si a todo esto le agregamos las malas condiciones emocionales en las que se encuentran los educandos, más se dificulta responder a las pretensiones de la Secretaría de Educación Pública; tal vez sería más productivo si se enfocaron a quitarle la ansiedad a los alumnos, descargándolos de trabajos absurdos y sin sentido, trabajando materiales motivacionales para que superen esta crisis en la que se encuentran.

Concluyo, en educación, es necesario salir del vicio y del ocio para que se entre en círculos virtuosos, se requiere pues:

- Implementar programas expofeso para formar a docentes de educación básica en y para ambientes virtuales.
- Concebir y estructurar centros educativos que sean considerados como espacios sociales donde se promueva la comprensión del mundo para fortalecer de esta manera a la sociedad.
- Que esta epidemia sea el motor que lleve a una transformación social.
- Que en lo sucesivo, se promueva la formación de un pensamiento crítico de parte de los actores del hecho educativo.
- Que se reorienten las políticas para acabar con las desigualdades en el ámbito educativo. ■

Se considera al análisis como un examen detallado que se hace de las partes de un todo y que se implican en el todo mismo; a la reflexión como una manera de pensar, considerar y estudiar al todo para formarse una opinión y tomar así nuevas decisiones sobre algo, estos dos términos deben girar en torno a lo que es ese todo —la práctica del docente—, para que, el docente crea en lo que hace y cree lo que debe hacerse. Los saberes y conocimientos del docente deben ser reflexionados y analizados por él mismo, que articulen adecuadamente la creencia y la creación; esto evitará que el docente no considere solamente a los postulados teóricos para accionar su práctica. Reitero, contar con conocimiento teórico-pedagógico de parte del profesional de la docencia, lo lleva a creer en algo y, crear algo; dicha creación podría ser una propuesta innovadora, considerada esta no como algo nuevo sino como novedoso.

La docencia es un proceso que debe ser analizada y reflexionada no solo por los docentes, sino por todos los actores que tienen relación directa e indirecta con este fenómeno social, el docente debe creer en su formación profesional y en su práctica como tal, de esta manera es como podrá hacerse varias interrogantes; la finalidad de ello es que tenga el conocimiento necesario y, así, pueda tener menos sesgos en lo que por innovación proponga. El proceso de construcción de conocimiento didáctico-pedagógico, debe servir de referente para que enlace la creencia con la creación, en dicho proceso entran en juego un componente cognitivo que se refleja con la actitud del docente ante su práctica profesional, un componente afectivo donde el docente muestre apego que lo ligue con su propia práctica; así, analizar es disgregar, es cuestionar lo que se ha hecho mal para rectificarlo, creo que solo de esta manera los saberes del docente se convierten en cultura escolar.

Innovación docente; cuestión de analizar y reflexionar la práctica propia (1/2)

Nuestra recompensa se encuentra en el esfuerzo y no en el resultado, un esfuerzo total es una victoria completa.
Mahatma Gandhi

RAMIRO ESPINO DE LARA

Quando el docente considera su labor como eminentemente social, se ve en la necesidad de sistematizarla; la teoría es un buen referente para que se informe de ella, seguido de la reflexión que realice del proceso práctica-teoría-práctica, mismo que le llevará a teorizar —construir conocimiento a partir del ejercicio de su profesión—. La importancia de innovar la práctica docente propia, radica en construir conocimiento considerando los postulados teóricos que le sirvan de referente, la práctica docente debe convertirse en objeto de reflexión, de esta manera considero que se le daría uso crítico a la teoría, abriendo así una brecha metodológica; así, la sistematización

se convierte en metodología, una vez entrando en este camino, lo primero que sería necesario hacer es diagnosticar situaciones problemáticas para que el docente dimensione el tamaño de los problemas, los priorice y, haga los planeamientos que sean susceptibles de abordarse como problemáticos; esto le permitirá construir una metodología adecuada para el diseño de proyectos de innovación —en el sentido de que no sea algo nuevo, sino novedoso—.

La profesionalización de la docencia vía innovación de la práctica, requiere que el docente incurra en un proceso en el cual inicie refiriendo las experiencias y las pondere con lo que por postulados teóricos utilizó, después, el análisis que el docente haga sobre su experiencia es fundamental, esto lo puede hacer en foros, eventos académicos, cursos de actualización, etc.; si lo hace desde una perspectiva epistemológica, se legitimaría aún más. Cabe aclarar que este tipo de eventos favorecen al análisis y/o la reflexión de las experiencias, esto no tiene comparación con las reuniones de academia o academicistas donde solamente se exponen experiencias exitosas, llevando con ello, un mensaje..... "háganlo así para que se conviertan en maestros exitosos"; los maestros no deben ser réplica de nada ni de nadie.

En sí, construir un proyecto de innovación, implica construir también una metodología investigativa, no es requisito que el docente se forme como investigador educativo, más bien debe ser un investigador de su propia práctica, por consiguiente, un interventor de la misma. Así, comenzará a utilizar las herramientas básicas de la investigación escolar y, se facilitará la realización de diagnósticos contextuales para dimensionar así el tamaño de los problemas a los que se enfrenta en su propia práctica; creo, que esto le permitirá al docente incursionar en la construcción de proyectos de innovación de la práctica docente propia. ■

Un México regido por la magia apareció cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador habló de revisar las concesiones y contratos de empresas productoras (principalmente extranjeras) de energía eléctrica, con los cuales, en palabras del presidente, "a través influyentismo se pactó mediante componendas entre empresas particulares y funcionarios públicos la compra de energía eléctrica a precios elevadísimos con subsidio".

Es decir, la magia a la que me refiero es que, para los críticos de las políticas de la 4T, México inició en 2018 y todo lo anterior pertenece a frases que se hunden en el realismo mágico, donde antes sólo existía un país sumido en la bruma donde todo estaba bien.

El realismo mágico se define por el interés de mostrar lo irreal o extraño como algo cotidiano y común. Así la corrupción existente en la industria de la generación de energía eléctrica en México es algo que no debe de ser combatida, es algo que existe y como tal, en un simplismo absurdo, debe ser aceptada, para defender otros valores.

Y es que, con el afán de ignorar los procesos sucios en los que fueron concesionados los proyectos de energías "limpias", dejan de lado que la Secretaría de Energía (Sener) detectó irregularidades en el Fondo para la Transición Energética y el Aprovechamiento Sustentable de la Energía (Fotesea) que manejó 9 mil millones de 2008 a 2018 para 46 proyectos donde predominan disparidad entre el monto recibido y la obra registrada, sobrepagos, planes inconclusos y alterados, así como falta de transparencia.

En el presupuesto 2019 se asignaron 500 millones al sector eléctrico sin definir si irían o no a 23 proyectos pendientes. La corrupción de los últimos años se infiltró hasta en los pro-

De olvidos, luchas por la electricidad y magia

JOSÉ NARRO CÉSPEDES*

yectos relacionados con energías renovables y tecnologías limpias.

Desde los gobiernos de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, se presumió siempre en sintonía con las metas planteadas por la Asamblea General de las Naciones Unidas, como el freno a la emisión de dióxido de carbono y otros gases de efecto invernadero procedentes del uso de combustibles fósiles, y la contención del cambio climático, aunque en realidad fue una farsa.

Y ahí es donde se inserta la apertura del sector eléctrico en México, tras la aprobación de la reforma energética, las empresas privadas podrán competir, a gran escala, por la venta de electricidad en los sectores industrial y doméstico, los cuales tradicionalmente eran cubiertos por la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Anteriormente, las empresas privadas podían generar y comercializar electricidad a baja escala. Ahora, con las modificaciones a ley de la industria eléctrica, las compañías podrán participar directamente en un mercado mayorista de energía eléctrica, mientras que las firmas de suministro básico (residencia-

les) deberán obtener contratos para vender la energía a la CFE, de acuerdo con el documento de Reforma Energética que publicó la Presidencia de la República.

En el camino, desde el sexenio de Calderón existió una política para disminuir la producción energía por parte del Estado, a decir del presidente López Obrador "Incluso, se pretendía destruir a la Comisión Federal de Electricidad, cerrar las plantas, subutilizarlas, es decir, no permitirles que generaran energía para darle preferencia a las plantas de generación eléctrica del sector privado, sobre todo extranjero".

La 4T no está en contra de la participación de la iniciativa privada en la generación de electricidad, pero vamos a luchar contra los privilegios, queremos construir un país justo y negar que muchas concesiones fueron otorgadas en lo oscuro es negar que unos cuantos se enriquecieron en detrimento del país.

Todos queremos un México donde la producción de electricidad se dé en el marco de las mejores prácticas comerciales, leales y justas, donde la CFE no tenga que luchar en situaciones desiguales provocadas por acuerdos sucios y delictivos.

Queremos un país donde la realidad no sea explicada por la animadversión hacia la 4T, el gobierno o el presidente. Donde la negación del pasado no provoque actos de magia, que niegue un pasado que nos ha ofendido a todos, porque, la finalidad de la magia es la sorpresa para explicar una realidad de tantas formas alternas que hagan dudar de la verdad. ■

*Presidente de la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Senado de la República.

Twitter @NarroJose

▶ RAYUELA

Salud mental, clave para enfrentar la pérdida y el luto durante la pandemia.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MIL TRESCIENTOS POBRES POR HORA PRODUCE LA 4T.

Un estudio realizado por Bancomer BBVA estimó que este año 12 millones de personas entrarían en pobreza en México, derivado de la crisis económica por el coronavirus. Es decir que cada día serán 32 mil 786 nuevas personas en pobreza o mil 366 por hora. **BBVA** dice que si la caída del **PIB** es del 7 por ciento, habrá un crecimiento del 58.4 por ciento de pobreza de ingresos, 12 millones de mexicanos adicionales, mientras que 26.6 por ciento de la población estaría en pobreza extrema, es decir, 12.3 millones de personas más. Pero si el PIB cae 12 por ciento, habría 16.4 millones de personas en pobreza de ingresos y 18 millones de mexicanos adicionales en pobreza extrema. En uno u otro escenario estamos fritos.

AUMENTA CORRUPCIÓN CON LÓPEZ OBRADOR.

Los actos de corrupción en México pasaron del 15.7 al 19 por ciento de 2019 a 2020, según la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental realizada por el **INEGI**. La medición detalla que la percepción de la población por actos de corrupción aumentó en el primer año de gobierno de **LÓPEZ OBRADOR**. Así que, a pesar de la retórica de la **4T**, en los hechos no se ha avanzado en el combate a la corrupción y la percepción de la ciudadanía es que no solamente se quedó en el discurso, sino que aumentó la insatisfacción y las *mochadas* que los servidores públicos exigen al pueblo, y que rondan en los 12 mil 770 millones de pesos. Se ve que se le cansó el ganso en su lucha contra la corrupción.



ZACATECAS, DE LOS MENOS CORRUPTOS EN EL PAÍS.

La Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental realizada por el **INEGI** detalla

que en 2019 el 15.7 por ciento de la población de mayores de edad en zonas urbanas, fue víctima de actos de corrupción; los estados con menor prevalencia fueron Zacatecas y Colima con el 6.9 por ciento, así como Baja California Sur y Tamaulipas con 7.7 por ciento. Mientras que las entidades con mayor prevalencia de corrupción fueron Durango con el 25.4 por ciento, la **CDMX** con 20.7 por ciento y el Estado de México con 20.7 por ciento.

CONSTRUCTORES PEDIRÁN APERTURA A TELLO.

Los agremiados a la cámara de la construcción, que lidera **PASCUAL GONZÁLEZ RAMÍREZ**, pedirán al gobernador **TELLO** que exista apertura en los contratos de los 100 millones de pesos de obra que licitará el **INZACE**. Los emprendedores de la mezcla y la cuchara temen que la cercanía de **FRANCISCO CARRILLO** con el anterior líder de la **CMIC**, **JORGE HIRIARTT**, les afecte para acceder a los contratos, porque se habla de que hay una lista negra de constructores que jugaron contra el gallo oficial y que a ellos se les va a vetar. Si bien las obras no son muy grandes o lucidoras, a muchas empresas les pueden ayudar para no correr a *maistros* y peones que ansían tener jale en estos tiempos de crisis.

PARTIDO VERDE, POR ENERGÍAS LIMPIAS.

El vocero nacional del Partido Verde, **CARLOS PUENTE**, tuvo una reunión virtual con los líderes estatales y coordinadores parlamentarios para iniciar acciones en favor de la defensa de las energías limpias. **PUENTE SALAS** dejó claro el compromiso de su partido con la protección y el cuidado del medio ambiente. También informó a sus huestes que en ambas cámaras federales fijarán una postura enérgica para que el Gobierno Federal modifique su política energética y se siga trabajando con las subastas de adquisición de energía eléctrica originada por celdas fotovoltaicas o por aerogeneradores.

POLITIQUERÍA



-NO SE VAYA A SALIR EL VIRUS DE LA PANTALLA...

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA

Salud mental

Ser humano no sólo es comportamiento, es también experiencia



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta
existencial-humanista
Correo: cypesc@gmail.com
FB: Counseling y Terapia
Existencial

Se estima que durante este periodo de aislamiento y posterior a él, habrá un gran deterioro en la estabilidad emocional de las personas, por lo que se recomienda el cuidado y la prevención de la salud mental. ¿Pero qué es la salud mental? Primero, la definición que da la OMS es "Un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades". Segundo, si partimos de esta definición, hoy lo que menos tienen las personas, es un estado de completo bienestar físico, mental y social.

En muchos de los casos, el grado de infección por el Covid-19 es alto, y aun si no hay personas contagiadas, el constante bombardeo de noticias ya sean falsas o verdaderas, entre que regresamos o no a una "nueva normalidad", crea un alto grado de tensión e incertidumbre, a esto le tenemos que sumar la crisis económica y ambiental que atraviesa no solo nuestro país, sino todo el mundo, por lo que una estabilidad es lo que menos hay.

¿Pero, está bien llamarle salud mental a todo lo que está ocurriendo en cada persona? Pienso que se está cometiendo un gran error al etiquetar toda una mezcla de sensaciones,

emociones y experiencias que cada persona está experimentando de forma única, al llamarla salud mental, es separar la mente del cuerpo, y lo que estamos siendo de forma singular con la existencia. Lo que realmente es importante para la mayor comprensión de lo que sucede, es el estudio de la relación entre las personas.

Lo que hoy se está advirtiendo es una ruptura con la cotidianidad, una continuidad rutinaria que se venía repitiendo día a día, al grado de sentirnos seguros en ella. La ruptura de esta continuidad nos hace experimentar como si estuviéramos rotos, es despertar por la mañana con una sensación diferente a la anterior. "Hoy los extraños sentimientos de la otra semana, me parecen muy ridículos: ya no me convencen" (Sartre, 1938). Los hechos presentes rompen la comunión con lo que éramos antes de la cuarentena, nos hace estar inquietos, cuestionándonos ¿qué será después de la cuarentena?

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ**

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR.
Mtro. Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Militarización

Hablar de militarización del país es un tema mucho más amplio, pero sí podemos hablar de la intervención de las Fuerzas Armadas, durante años, en tareas de seguridad pública

Desde hace 26 años, la realidad de México es que las Fuerzas Armadas han intervenido en las tareas de seguridad pública. En febrero de 1995, el gobierno de Ernesto Zedillo anuncia la intervención militar en el estado de Chiapas, a fin de contrarrestar los actos de violencia que el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) realizaba.

Pero, por principio de cuentas, el concepto militarización se refiere a las Fuerzas Armadas convencionales, pero existe además la militarización de las Fuerzas Civiles, así como la "policización" de las Fuerzas Armadas, esto quiere decir que la militarización existe en las tareas de seguridad pública, sin que para ello sea necesario el despliegue y la acción de fuerzas establecidas en la tradición militar.

Una militarización dentro de la fuerza civil es la adopción de ciertas tácticas o equipamiento por fuerzas policiales que favorezcan únicamente el uso de la fuerza como solución a la inseguridad, el problema es que no se actúa en los rubros de la prevención e investigación del delito. Kraska (2007) comenta que las fuerzas de

seguridad nacen por la necesidad del Estado para mantener el monopolio sobre el uso legítimo de la fuerza para lograr sus objetivos y que, por lo tanto, todas las fuerzas de seguridad se ubican en una escala de militarización.

Ahora bien, una de las consecuencias de incorporar a las Fuerzas Armadas en la seguridad pública, es que ésta toma como base de sus estrategias el uso de la fuerza, sin centrarse en las personas y ciudadanos, llamado seguridad ciudadana, se limita a una lucha contra la delincuencia, pero no crea un ambiente propicio y adecuado para la convivencia pacífica de las personas, además de carecer de un marco legal que legitime la actuación de las Fuerzas Armadas.

Un intento de esta legitimización fue la llamada Ley de Seguridad Interior, promovida durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, e invalidada el 15 de noviembre de 2018 por la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

1

Usa jabón, de preferencia líquido, si no tienes, utiliza jabón de pasta en trozos pequeños



2

Talla enérgicamente las palmas, el dorso y entre los dedos



3

Lávalas por lo menos 20 segundos, sin olvidar la muñeca



4

Enjuaga completamente



5

Seca las manos con papel desechable



6

Cierra la llave del agua y abre la puerta del baño con el mismo papel, después, tíralo en el bote de la basura



Lavarse las manos con agua y jabón, frecuentemente, ayuda a prevenir enfermedades respiratorias, ya que rompe con el ciclo de transmisión de virus como los de la influenza.

Lava tus manos:

- **Antes** de preparar alimentos, comer e ir al baño
- **Después** de ir al baño, cambiar pañales o realizar actividades de limpieza



Recuerda que tu higiene personal es el primer paso para una mejor salud



**QUÉDATE
EN CASA**

REPORTE SOBRE CORONAVIRUS EN ZACATECAS (COVID-19)



911

#QUÉDATEENCASA
www.saludzac.gob.mx

¡Evita contagiar a los demás!

Cubre tu boca y nariz con un pañuelo al toser o estornudar

o utiliza el ángulo interno del brazo

¡Nunca con las manos!

Lava tus manos con agua y jabón

¡Evita contagiar a los demás con los virus que expulsas al estornudar o toser!

Cubre tu nariz y boca con un pañuelo desechable y tíralo a la basura

...o utiliza el ángulo interno del brazo **¡Nunca con las manos!**

Después lava tus manos con agua y jabón

Estado32
.com.mx